
行“大先生”之风 方能永存大爱

马敏

青春中国梦，复兴中国心。这些饱含深情与寄望的词句似乎

无需过多阐释，早已烙印在每个人血液之中。党成立多少个风华

岁月，依旧美丽如初，似那盛夏繁花璀璨夺目，陪我度过漫漫余

生。

新征程上，机遇与挑战同在。历史车轮滚滚向前，时代潮流

浩浩荡荡。百年来，在不同时期涌现了一批又一批“大先生”。

何为之“大先生”？在中国，先生二字是一种尊称，是对父兄长

者和教师的称呼。大先生更是对有德业者的尊称。习近平总书记

在考察清华大学时提出：教师要成为大先生，做学生为学、为事、

为人的示范，才能促进学生成长为全面发展的人。诚然，新时代

“大先生”的样子应该是“社会的尊者”，“心怀‘国之大者’”

和“立德树人的能者”。在新时代的我们，唯有以德立身、以德

育人、以德施教，方能做人民满意、社会尊重的新时代“四有好

老师”。

在我看来，张桂梅校长可称得上为大先生。爱是教育的灵魂，

没有爱就没有教育，而她用十多年来无悔的坚守诠释了师者的大

爱。多年前，因一场家庭变故，张桂梅从大理来到丽江山区。在

这里，她看到了山区贫困孩子一张张渴望知识的纯真面庞。爱的

本能让这名女教师在山区扎下了根。在她的努力下，2008 年华



坪女高成立。这是全国唯一一所免费女高。它专门供贫困家庭的

女孩读书。自建校 12 年以来，已有 1645 名大山里的女孩从这里

走进大学完成学业。张校长改变了这些女孩的命运，并且让她们

坚信：我生来就是高山而非溪流，我生来就是人杰而非草芥！然

而，在这伟大的成绩背后，张校长付出的，几乎是生命！因长期

劳累，她被检查出 17 种疾病，甚至每天要靠止疼药来减轻身体

的痛苦。但她却说：“每当听到孩子们的高考成绩，看到她们在

社会上做贡献的时候，我就觉得一切都值了！”

张校长将生命奉献给了这片贫瘠的土地，除了孩子们，她别

无所求。这，就是她作为教师的大爱。师者的大爱既体现在千钧

一发之际的义无反顾，也体现在日常教育教学工作中的细水长流。

大爱就是要着眼于每个学生的全面发展、健康成长，因材施教、

有教无类，用真情、真心、真诚对待每一个学生，让他们能够健

康快乐地成长。

作为一名教师，培养学生是事业，关爱学生是本能，一切为

了学生，这便是永恒的追求。而我也一定会这么做！回首这无数

个日日夜夜，我认为我对“大先生”的实践之旅真正始于我做班

主任之后。时光虽清浅，岁月却无痕，光阴似箭，和我的这班学

生相处期间的酸甜苦辣，喜怒哀乐，无以言表。但如今，回头看

看他们的成长，一切的辛苦都幻化成丝丝欣慰。曾经所有的付出

都是值得的。我们班曾有一个男生叫小王，长得挺英俊，但他脸

上始终挂着一是对什么都不屑一顾的表情，一只手斜斜插入裤口



里，非常有自己的个性。这还都是其次，最主要是课堂上我行我

素，恣意妄为。课后也不认真完成作业。面对着小王这种情况，

我没有急着采取措施，而是悄悄观察他。慢慢地，我发现小田其

实是给自己组装了一个保护壳。用这种态度来保护自己不受伤害。

越是这样的孩子，自尊心是越强的。于是，我决定用表扬来唤起

他的自尊心。我先是要求他把字写工整，然后他的字有一点点进

步，我就开始表扬他。接着根据他在生活上的小优点进行放大表

扬，不仅仅是小范围表扬，甚至大范围表扬。当着全班学生面表

扬他，哪怕他的进步只有一点点。但很明显地，小王在逐渐改变

着，每次我的表扬都会让他多少有点变化。甚至有时候变化并不

明显。但我依然坚持表扬。面对他蜗牛般缓慢的进步速度，我依

然是耐心等待，因为我坚定地相信他会改变。功夫不负有心人，

在不知不觉中，他一下子有了一个质的飞跃。他不再是吊儿郎当

的样子，而是安安分分的学生样子，还答应我会上课认真听讲，

作业按时完成，字迹工整了许多。虽然成绩进步不是特别大，但

他的一切都在好转。这让我想起这样的一句话：用爱来唤起自尊，

远比批评来的直接而长久。

前辈告诉我教育是静待花开的守望，是铸魂育人的坚守。这

几年来，我从没有放弃过爱和责任，我也深知只有用爱悄悄浇灌，

用责任默默守护，才能真正让孩子们更快的成长。唯有把尊重、

理解、信任、关心每一个学生作为教育理念成为学生的良师益友，

学生则会“亲其师”“信其道”“受其教”。“青少年阶段是人



生的‘拔节孕穗期’，最需要精心引导和栽培。”精心引导和栽

培需要用“捧着一颗心来，不带走半根草去”的情怀、“俯首甘

为孺子牛”的踏实、“春蚕到死丝方尽”的执着，做学生锤炼品

格的引路人、学习知识的引路人、创新思维的引路人、奉献祖国

的引路人。

大概在这一路上，“引路人”也是“大先生”另外一个诠释。

当然，传统文化价值观与现代教育理念结合的“大先生”，更是

促进民族大团结与时俱进的“大先生”。虽然我和“大先生”还

有很大的差距，但是希望有朝一日，我能用生命质量承载起大先

生这三个字的分量，用自己的微薄之力点亮“大先生”三个字的

闪耀光华。我也知道天下兴亡，匹夫有责。我们学生的“引路人”

要志在成为“四有”教师，志在实现自身从一名平凡的人民教师

到做新时代的“大先生”的蜕变，为成为中华民族伟大复兴中国

梦的中流砥柱，让我们一起奋斗吧！行“大先生”之风方能永存

大爱。


